

## EL DIA POLÍTICO

El tema del día es la protesta de los republicanos contra el gobierno por la larga clausura de las Cortes.

Es un enérgico documento de censura a la rapidez en la sucesión de los ministerios, que califica de cinematográfico infantil.

Llama inculcable a la actitud del gobierno y pide la inmediata apertura de las Cortes, que reclaman el estricto cumplimiento de la ley constitucional, la discusión de las crisis, el problema de las subsistencias y otras cuestiones que interesan al país.

«El gobierno se ha salido de la legalidad, y carece de autoridad para exigir a los ciudadanos que se mueven dentro de ella.»

El incumplimiento de la Constitución llevará nuestra protesta a la plaza pública y examinaremos la crisis.

Si se reanudan las Cortes demostraremos, apurando todos los recursos legales, la imposibilidad de menospreciar impunemente el Parlamento.

En Inglaterra se expresan los elementos del poder por este orden: Nación, Parlamento, Rey.

Cuando se invierten estos términos precisa introducir un cuarto elemento, llamado Revolución.»

Además de esto se asegura ahora en los círculos políticos de la Corte que los demócratas y liberales darán cumplida contestación a la que han recibido de Villaverde.

La actual situación política se ha embrollado mucho y hay que esperar de un momento a otro una fuerte sacudida que dé al traste con Villaverde.

## OJEADA UNIVERSAL

Acompañado por uno de sus profesores, paisano él, efectúa no hace mucho tiempo el Rey don Alfonso XIII una de sus acostumbradas excursiones en automóvil.

El Rey iba contentísimo por la velocidad del vehículo. El profesor no las tenía todas consigo.

—Ahora vamos a una marcha de 50 kilómetros por hora, le dijo el Monarca.

—Es la mayor que se puede permitir a V. M., contestó el Mentor.

El Rey muy posegadamente, replicó: —Los consejos, los acato y agradezco; las imposiciones, ni las oigo ni las tolero.

Y el automóvil siguió devorando kilómetros.

Así lo refiere un estimado colega militar.

—El Rey de Bélgica se dedica en estos momentos a visitar, para hacer menos penosas las contrariedades de familia que diariamente experimenta.

Al decir de sus íntimos, en su testamento piensa castigar a sus hijas, de las que se halla muy disgustado.

El Rey posee unos 60 millones de francos como renta. Toda esta fortuna

será para Bélgica y para obras de utilidad pública.

En cuanto a sus hijas, les dejará sólo a cada una 200.000 francos.

Y eso que la castiga!

—El célebre inventor de la telegrafía sin hilos se ha casado con una rica aristócrata inglesa, llamada Beatriz O'Brien, lo cual hará perder las ilusiones a muchas señoritas enamoradas del sabio italiano.

Entre estas se cuenta la hija del presidente de la república de los Estados Unidos, que no ocultaba su pasión por *Don Giovanni l'elettrico*, como dicen sus paisanos.

—En París va a verse un proceso divertido.

Una bailarina parisiense se ha negado recientemente a bailar, fundándose en que el traje que se le destinaba no llevaba *tutu*.

Los empresarios llevaron la cuestión a los tribunales, porque creían ellos que una bailarina debe presentarse ante el público, aunque no lleve *tutu*.

Esta divergencia de opinión, que interesa a todo el cuerpo de baile, será próximamente resuelta por los magistrados.

¡Dios ponga tiento en sus manos!...

## Del Extranjero

### SAN PETERSBURGO.

Noticias de la guerra  
Telegramas del teatro de la guerra dicen que se preve la evacuación de Chantafu por los japoneses.

—Síguese sin noticias del almirante Rodjestvensky.

Linievitch continúa hostilizando a los japoneses al Sur de Kumbeleng.

El grueso de la escuadra de Togo está concentrado en los alrededores de la isla Tencina.

La escuadra rusa está en buen estado, y durante su estancia en Camiramba ha causado admiración.

### LISBOA.

Tratados de comercio  
Dicen de Lisboa que se han firmado definitivamente los tratados de comercio entre Portugal, Estados Unidos y Suecia.

Esto es una gran ventaja para los referidos países, por favorecer el desenvolvimiento comercial y el aumento de la exportación vinícola de Portugal.

### TÁNGER.

El fracaso de Alemania en Marruecos  
Comunican de Tánger que el interés enorme que había despertado el viaje del conde de Tathenbach a Fez, donde va representando al emperador Guillermo, ha quedado completamente oscurecido por la sola noticia de que va también a dirigirse a Fez el ministro de Inglaterra, considerándose que este viaje representa para Francia un grandísimo apoyo moral.

### VIENA.

La triple  
Telegrafan de Viena que la próxima entrevista que celebrarán los ministros italiano y austriaco la ha preparado el kaiser para demostrar la solidez de la triple.

## ROMA.

La corona del Pílar  
El Papa ha bendecido la famosa corona regalada por suscripción a la Virgen del Pilar de Zaragoza.

—La presentó una comisión de señoras. Asistieron al acto los embajadores de España cerca del Quirinal y el Vaticano, el personal de ambas embajadas, el arzobispo de Zaragoza y la colonia española.

## VERSOS

### Rasgos de ingenio

#### EN UN ALBUM

Me pides, querida amiga,  
Que te escriba un pensamiento;  
Y no sé en este momento  
Qué te ponga, qué te diga.

Quieres que trate de amor  
O de los otros placeres;  
Creo que de las mujeres,  
Será siempre lo mejor.

Y puesto en este camino,  
Que me es muy escabroso;  
Pues fuera de hacer el oso,  
No sé de amor un camino.

Te diré, por complacerte,  
Que en las cuestiones de amar,  
Ni un consejo te he de dar  
Porque no sé qué ponerte.

Afonso Blanco.

En una casa de juego:  
—Noto que ese señor de la derecha está haciendo trampas.  
—¿De veras?  
—Sí. Estoy seguro de ello.  
—Pues en este caso, voy a seguir su mismo juego.

## DE LA PROVINCIA

### VILLARREAL.

#### Las fiestas del Quijote

Sr. Director del HERALDO.

Ha quedado acordado el Programa de las fiestas del Quijote.

Día 7.—Nutridas representaciones de las sociedades, centros docentes y otras entidades, presididas por la Junta organizadora y el excelentísimo Ayuntamiento, irán en manifestación seguidas de una banda de música a descubrir la lápida de mármol conmemorativa del tercer centenario, y se leerá el acuerdo del Ayuntamiento de dedicar a Cervantes una de las mejores calles de la ciudad, si éste así lo acuerda en la sesión del sábado próximo.

Acto seguido se inaugurará el parrero público de la plaza de San Pascual, y la banda municipal dará un concierto en la terraza.

Día 8.—Gran festival escolar al que concurrirán representaciones de todas las escuelas públicas y privadas de la ciudad, y en el que se leerán discursos y poesías, por los jóvenes escolares, y se les adjudicarán por sorteo varios ejemplares del «Quijote» que los regala el Ayuntamiento.

Día 9.—Por la mañana funeral solemne con orquesta en la parroquia arciprestal, en el que hará el discurso necrológico el Rdo. P. Medina, franciscano de esta población.

Por la noche brillante velada literaria.

romano musical con arreglo al programa que en mi próxima carta daré a conocer a los lectores.

Suyo afemo.

El corresponsal

## GASTELLÓN

HERALDO DE CASTELLÓN FELICITA A TODAS LAS VICENTAS Y VICENTIS QUE CELEBREN PASADO MAÑANA SUS DÍAS.

Los vecinos de la importante calle de San Vicente celebrarán con gran solemnidad este año las fiestas que anualmente dedican a su tutelar el milagroso Apostol valenciano, con arreglo al siguiente programa:

Domingo 30.—Por la tarde a las seis tendrá lugar la clásica *bescuitá*, ó sea el reparto de bizcochos entre el vecindario. Por la noche del mismo día pasará por la música «La Lira».

Lunes 1.—Una rondalla de guitarras y cantadores, entonará en las primeras horas del día, las acostumbradas y clásicas *albas* frente a las moradas de las jóvenes de dicha calle.

Al alborar el día, dianas por afamados dulzaineros y «La Lira».

A las ocho y media de la mañana será conducida procesionalmente la imagen del Santo a la iglesia de las Monjas Capuchinas, en donde se celebrará una solemne misa, pronunciando el pánegirico acostumbrado el Superior de la Sagrada Familia, R. P. Ignacio de Chullilla.

Por la noche a las siete solemne procesión y entrega del Santo al clavario entrante desde la casa del saliente don Vicente Rodrigo.

Martes 2.—Por la tarde divertidos festejos populares y por la noche gran baile por distinguidas parejas de esta ciudad.

Durante los días en que se celebrarán los festejos, estará espléndidamente iluminada con potentes globos de luz eléctrica la mencionada calle.

La cobranza de las contribuciones del actual trimestre por los conceptos de territorial, industrial, carruajes de lujo, viajeros y mercancías, cánon de superficie de minas, inquilinatos y utilidades, tendrá lugar en el distrito de Castellón durante los días que respectivamente se designan a continuación:

Almazora, días 1, 2 y 3.

Benicasim, 20 y 21.

Borriol, 11, 13 y 14.

Cabanes, 9, 10 y 11.

CASTELLÓN DE LA PLANA, del 1 al 26 a domicilio.

Oropesa, 20 y 21.

Puebla Torvesa, 6 y 7.

Torreblanca, 15 y 16.

Villafamés, 4, 5, 6 y 7.

Villarreal, 1, 2, 3, 4 y 5.

El martes, terminadas las vacaciones de Pascua, reanudarán sus clases los

establecimientos docentes de enseñanza de este distrito universitario.

Nuestro estimado amigo don Enrique Gotarredona, que tantas simpatías tiene en Castellón, se ha posesionado ya de su cargo de magistrado de la Audiencia de Toledo, desde cuya histórica ciudad nos escribe, participándonos que se halla completamente restablecido de su dolencia, cosa que muy de veras celebramos, como lo celebrarán sus muchos amigos de aquí.

El próximo martes, terminadas las vacaciones de Pascua, se reanudarán las clases en el Instituto Popular de la Juventud Democrática.

Las clases empezarán a las siete y media de la tarde.

La alcaldía le ha remitido al señor ingeniero jefe de Obras públicas una instancia de Obras de don Antonio Pérez, para su informe.

Ramón Quiles, ha solicitado del Ayuntamiento la construcción de un puente de entrada en una finca de su propiedad situada en la partida de la Catalana y lindante con el camino comunal del mismo nombre.

Por acuerdo de los dos Centros Obreros de esta capital, la fiesta del 1.º de Mayo se celebrará con arreglo al siguiente Programa.

1.º El día 30, de las ocho y media a las diez y media habrá Velada Musical acompañada del Orfeón obrero castellonense en el Centro «La Unión», 1.º Mayo, 2.

2.º De diez y media a doce y media, Velada Musical acompañada del mismo Orfeón en el «Centro Obrero Primitivo», Ronda del Mijares, 12.

3.º El 1.º de Mayo, a las nueve de la mañana, se reunirán las sociedades, con sus correspondientes banderas, en el «Centro Primitivo», y antes de partir la manifestación, harán uso de la palabra varios compañeros.

4.º La manifestación recorrerá las siguientes calles:

R. Mijares, C. Noroña, Libertad, Alcora, P. Sexto Cámara (descanso) C. y P. de Castelar, Mayor, P. María Agustina, Conde Pastagua, S. Félix P. las Balsas (descanso) Ribalta, Palma, Travesía Lidón, Climent, P. de los Dolores, Zaragoza, R. Mijares y terminará en la calle del 1.º de Mayo haciendo uso también de la palabra varios compañeros.

5.º Por la noche habrá Velada en los dos Centros, haciendo uso de la palabra los compañeros designados al efecto.

El próximo martes se pasará a las tropas la reglamentaria revista de aniversario.

Para desempeñar el servicio de

Sedas, Lanas, Alpaca con rayas caladas y es Cañamazos. Vichis de Especialidad en géneros

to, a cansancio, ni abdicación de derecho alguno, sin embargo no dejó de llamar la atención lo reducida de la manifestación y la ausencia casi completa de la misma del llamado elemento socialista.

La manifestación se organizó en el Centro Obrero Primitivo establecido en la Ronda del Mijares pero antes de ponerse en marcha dirigieron la palabra a las representaciones obreras allí congregadas con sus estandartes respectivos, el presidente de la Sociedad Joaquín Fajardo, Juan Cervera, tipógrafo, Clavería, panadero, Manuel Lleó, obrero del campo, José Mercé, azulejero, Mariano Mestre, marinero, Vicente Laporte, peón y nuestro compañero en la prensa don Carlos Selma en representación del Centro de Unión y Juventud republicana.

Todas las banderas que figuraban en la manifestación ostentaban lazos negros y gasas en señal de duelo por la catástrofe del tercer depósito del Lozoya.

Cerrando la manifestación iba la banda municipal.

Al llegar la manifestación frente al gobierno civil, una comisión subió a visitar al gobernador, señor Lopez Irastorza, a quien entregó un Mensaje en el que hacen constar los deseos de la clase proletaria.

El gobernador, a instancias de los obreros, se asomó al balcón y les dirigió la palabra, siendo acogido su breve discurso con aplausos.

A la una terminó el acto, frente a la Sociedad obrera La Unión, situada en la calle de Primero de Mayo.

También en este punto se pronunciaron varios discursos, lamentándose en ellos los oradores de la escasa concurrencia que había asistido a este acto de solidaridad obrera.

Anoche se vieron muy animadas las veladas en los dos Centros pero muy especialmente en el Primitivo, siendo muy aplaudidos los oradores.

La nota más saliente de los festejos con que se ha conmemorado este año la fecha del 1.º de Mayo ha sido la presentación del orfeón obrero, al que desde las columnas del HERALDO enviamos

## Folleto del HERALDO (336)

### EL INGENIOSO HIDALGO

## D. Quijote de la Mancha

por Miguel de Cervantes Saavedra

que ya vais pagado. ¿Yo, señor? respondió el viejo. ¿pues vale esta cañeja diez escudos de oro? Sí, dijo el gobernador, y si no, yo soy el mayor porro del mundo; y ahora se verá si tengo yo cañete para gobernar todo un reino; y mandó que allí delante de todos se rompiese y abriese la caña: Hizo así, y en el corazón della hallaron diez escudos de oro. Quedaron todos admirados, y tuvieron a su gobernador por un nuevo Salomón. Preguntaron de donde había cogido que en aquella cañeja estaban aquellos diez escudos; y respondió, que de haberle visto dar el viejo que juraba a su contrario aquel báculo en tanto

establecimientos docentes de enseñanza de este distrito universitario.

Nuestro estimado amigo don Enrique Gotarredona, que tantas simpatías tiene en Castellón, se ha posesionado ya de su cargo de magistrado de la audiencia de Toledo...

El próximo martes, terminadas las vacaciones de Pascua, se reanudarán las clases en el Instituto Popular de la Juventud Democrática.

La alcaldía le ha remitido al señor ingeniero jefe de Obras públicas una instancia de Obras de don Antonio Pérez, para su informe.

Ramón Quiles ha solicitado del ayuntamiento la construcción de un puente de entrada en una finca de su propiedad situada en la partida de la Catalana...

Por acuerdo de los dos Centros Obreros de esta capital, la fiesta del 1.º de Mayo se celebrará con arreglo al siguiente Programa.

1.º El día 30, de las ocho y media a las diez y media habrá Velada Musical acompañada del Orfeón obrero castellonense en el Centro «La Unión».

2.º De diez y media a doce y media, Velada Musical acompañada del mismo Orfeón en el «Centro Obrero Primitivo».

3.º El 1.º de Mayo, a las nueve de la mañana, se reunirán las sociedades, con sus correspondientes banderas, en el «Centro Primitivo».

4.º La manifestación recorrerá las siguientes calles: R. Mijares, C. Noroña, Libertad, Alcora, P. Sixto Cámara (descanso) C. y P. de Castellar, Mayor, P. María Agustina, Conde Pastagua, S. Félix P. las Balsas (descanso) Ribalta, Palma, Travesía Lidón, Climent, P. de los Dolores, Zaragoza, R. Mijares y terminará en la calle del 1.º de Mayo.

5.º Por la noche habrá Veladas en los dos Centros, haciendo uso de la palabra los compañeros designados al efecto.

El próximo martes se pasará a las tropas la reglamentaria revista de comisario.

Para desempeñar el servicio de al-

desdichas y los achaques inmerecidos, no hay, sobre todo para los humildes, otro escudo que la previsión, que no sólo alcanza a la vida del individuo...

El hombre resulta más dueño de sí mismo, y a los que invocan la libertad contra el seguro obligatorio debemos observarles que nada acrecienta la autonomía personal como el sustraerla a las preocupaciones de los riesgos...

Aceptado comúnmente que el Poder público debe promover con su estímulo, asistir de su consejo, organizar con sus elementos administrativos la previsión, y aun llegando no pocos economistas a disculpar las cooperaciones de crédito y la garantía de interés del seguro en la obra de las instituciones aseguradoras...

Se trata de asentar sobre un principio jurídico la obligación del seguro. Para mí la conservación social y el espíritu...

TEMPORADA DE VERANO

Artículos de Novedad. Riquísimas colecciones en Ruches, Plises, Volantes plises y tul, cuellos plise, Fans de ruche, Gasas con dibujos fantasía. Telas aplicación.

Sedas, Lanas, Alpacas, Fantasías algodón con rayas caladas y estilo lana. Etamines, Cañamazos. Vichis desde 0'35 ptas. vara. Especialidad en géneros para 1.ª Comunión.



SUCESORES DE E. DÁVALOS CUATRO-ESQUINAS

Batistas blancas caladas y de color con dibujos exprofesos para camisas Piqués, Paños para trajes de caballero, Corbatas, Guantes y géneros de punto en algodón, hilo y Malla. Percales.

to, a cansancio, ni abdicación de derecho alguno, sin embargo no dejó de llamar la atención lo reducida de la manifestación y la ausencia casi completa de la misma del llamado elemento socialista.

La manifestación se organizó en el Centro Obrero Primitivo establecido en la Ronda del Mijares pero antes de ponerse en marcha dirigieron la palabra a las representaciones obreras allí congregadas con sus estandartes respectivos, el presidente de la Sociedad Joaquín Fajardo, Juan Carvera, tipógrafo, Clavería, panadero, Manuel Lié, obrero del campo, José Mercé, azulejero, Mariano Mestre, marinero, Vicente Laporta, peón y nuestro compañero en la prensa don Carlos Selma en representación del Centro de Unión y Juventud republicana.

Todas las banderas que figuraban en la manifestación ostentaban lazos negros y gasas en señal de duelo por la catástrofe del tercer depósito del Lozoya.

Cerrando la manifestación iba la banda municipal.

Al llegar la manifestación frente al gobierno civil, una comisión subió a visitar al gobernador, señor Lopez Instorza, a quien entregó un Mensaje en el que hacen constar los deseos de la clase proletaria.

El gobernador, á instancias de los obreros, se asomó al balcón y les dirigió la palabra, siendo acogido su breve discurso con aplausos.

A la una terminó el acto, frente a la Sociedad obrera La Unión, situada en la calle de Primero de Mayo.

También en este punto se pronunciaron varios discursos, lamentándose en ellos los oradores de la escasa concurrencia que había asistido a este acto de solidaridad obrera.

Anoche se vieron muy animadas las veladas en los dos Centros pero muy especialmente en el Primitivo, siendo muy aplaudidos los oradores.

La nota más saliente de los festejos con que se ha conmemorado este año la fecha del 1.º de Mayo ha sido la presentación del orfeón obrero, al que desde las columnas del HERALDO enviamos

nuestra sincera felicitación por su perfecta labor.

Como anunciamos, anteaayer se celebró el Comulgador de impedidos de la parroquia de Santa María y ayer el de la parroquia de la Purísima Sangre.

Tan solemnes actos se han visto concurridísimos.

El jueves cumplirán con el precepto Pascual los pobres enfermos de este santo hospital y el próximo domingo saldrá el Comulgador de impedidos de la parroquia de San Miguel.

Ayer se unieron en los santos é indisolubles lazos del matrimonio, el reputado abogado don Tiburcio Martín y la distinguida y bellísima señorita Amparo Sorribas de Monserrat.

No obstante haberse dejado de dar publicidad a este enlace por el reciente luto de ambas familias, los novios han recibido muchísimos y valiosos regalos que patentizan las generales simpatías que legítimamente gozan en la buena sociedad de Castellón.

Al felicitar á los recién casados felicitamos también á sus respetables familias y pedimos al cielo que conceda muchos y muy felices años de vida al nuevo y venturoso matrimonio.

Los concursos que mensualmente celebra la acreditada cordería de nuestro amigo don Pascual Ribés, de Villarreal, están despertando muchísimo interés como lo demuestra el hecho de haberse remitido para el concurso de Abril, 2473 cupones, cifra muy importante como puede verse.

De esos cupones han entrado en sorteo 1197, ó sea los que contenían la solución exacta de la charada habiendo sido favorecidas por la suerte la señorita Teresa Tosca de Vinaroz y la señora doña Rosario Biruel, que habita en Castellón, en la calle de Ruiz Vila, número 16.

A la primera se han pedido las medidas para confeccionarle un corsé de lujo y á la segunda le ha visitado hoy con el mismo objeto la encargada de la casa del señor Ribés.

Nuestra enhorabuena á las agraciadas.

Ayer se celebraron en esta capital las elecciones para la renovación de la junta directiva del Colegio de médicos de la provincia, resultando elegidos:

Presidente, don Ramón Godes; Vicepresidente, don José Pachés; Tesorero, don Francisco Coloma; Contador, don Manuel Sánchez; Vocales, don Gonzalo Salvia, don Nicolás Forés, don Vicente Gea, don Vicente Sansano, don Vicente Segarra, don Pedro Montoy, don José María Gosalbo y Secretario don Pío Segura.

A todos nuestra enhorabuena.

Con la solemnidad de costumbre y asistencia de la audiencia provincial y juez de instrucción de este partido, tuvo lugar ayer mañana el tierno acto de administrar el Sacramento de la Comunión á los presos de la cárcel modelo.

Dijo la misa el celoso párroco de Catí nuestro buen amigo don José M.º Gascó, quien pronunció una sentida plática antes de administrar la Comunión, que puso de manifiesto el celo con que había procurado preparar á los presos para tan tierno acto.

Terminada la ceremonia, se repartió entre los reclusos un plus extraordinario.

Tanto la Excelentísima Audiencia, como el capellán de la cárcel, Rdo. don Tomás Sagarra, quedaron complacidos de la devoción con que se acercaron á la Sagrada Mesa todos los reclusos, prueba evidente del fruto conseguido en los santos ejercicios.

Nuestra enhorabuena á todos, muy particularmente al ilustrado cura de Catí señor Gascó.

La exportación de cajas de naranja durante la semana pasada, ha sido la siguiente:

- Para Londres... 3.780 cajas.
» Liverpool, 16.554.
» Manchester, 3.707.
» Bristol, 3.616.
» Newcastle, 2.637.
» Cardiff, 2.452.
» Hamburgo, 387.
Total, 33.133.

Ayer mañana se celebró en esta capital la reglamentaria elección de presidente del Colegio Médico provincial,

siendo elegido para tan honorífico cargo el ilustrado médico de Villarreal don Ramón Gódes Solsona quien agradecido á esta alta muestra de consideración y cariño de sus compañeros trasladará en breve su residencia á esta capital.

Nuestra enhorabuena más cumplida al señor Godes.

Según orden de la Superioridad, ayer marcharon á Madrid siete soldados del regimiento de Tetuán, de guarnición en Morella, y cinco de Otumba, todos paderos de oficio, para trabajar en la corte si son necesarios sus servicios, en vista de la huelga de los obreros madrileños.

El pueblo de Bachi, resuelto y unánime, con unanimidad admirable y que resalta más por las pasiones y enconos que engendra la peculiar política de los pueblos, se ha pronunciado nuevamente en contra de toda gestión de arreglo con el concesionario del pantano de aquel pueblo, señor Burgaleta.

Fué un acto imponente el celebrado el último sábado en Bachi con el motivo que nos ocupa.

Hombres, mujeres y niños, el pueblo todo, sin excepción ninguna, se congregó en la plaza y ante aquella especial asamblea, el distinguido é ilustrado joven de Bachi señor Traver, explicó las gestiones llevadas á cabo para arbitrar una fórmula de arreglo y sometió á la voluntad suprema del pueblo lo que debía bacerse.

La contestación fué unánime y clamorosa en el sentido de que no se quería nada con el señor Burgaleta, y sin incidente alguno terminó el acto que resultó tan sencillo como grandioso.

No nos metemos á averiguar ahora el grado de razón que en este pleito tiene el pueblo de Bachi.

Suponemos que el derecho y la razón están casi por completo de su parte, pero aún cuando no fuera así, resultan muy plausibles en estos tiempos de decadencia, estas muestras de virilidad en los pueblos y un movimiento de opinión tan general en localidades en que, por lo regular, las mismas familias viven separadas y se combaten por razón de la política.

La grave enfermedad que hace tiempo tenía postrada en cama á la respetable señora doña Ligoria Ibañez Ramón, viuda de don Miguel C. Boix, tuvo en las primeras horas de la noche de ayer el triste desenlace que auguró la ciencia.

El fallecimiento de la anciana y honrísima señora ha producido vivo sentimiento en Castellón, evidenciándose así en el triste acto de conducir esta mañana sus restos mortales á la última morada, pues en el lucido y numeroso cortejo figuraban representaciones de todas las clases sociales, deseosas de rendir un tributo á la memoria de la finada y de respeto á su familia.

Las cintas que pendían del féretro eran llevadas por don Domingo Martín Busutil, don Francisco Ribés Sanguesa, don Enrique de Salcedo, don Rafael Fabra Caldach, don Vicente Gil y don Manuel Bellido.

La presidencia del duelo la componían, el señor cura arcipreste don Hermengildo Montaner, el cura de San Miguel don Juan Martorell, los presbíteros don José R. Busutil y don Manuel Pascual y los sobrinos de la finada, don Ismael González Solesio y don Emilio Febrer.

Cerraba la numerosa comitiva el coche-estufa.

Dios Misericordioso habrá acogido en su seno de gloria el alma de la finada y derramará sobre sus atribulados hermanos, sobrinos, los distinguidos señores de González Solesio, de Febrer y demás parientes, el bálsamo de la cristiana resignación para aminorar su legítima pena.

El domingo próximo celebrará el Círculo Católico la solemne fiesta anual en honor de la Virgen del Lidón.

La función religiosa tendrá lugar en la iglesia arciprestal, estando encargado del sermón el elocuente orador sagrado don Juan Bautista Martínez ecónomo de la parroquia de la Sangre.

Por la noche habrá velada literaria, en la que tomarán parte varias distinguidas señoritas y el Orfeón Polifónico que dirige el maestro Travé.

Guarda cama, desde el último sába-

Folleton del HERALDO (336)

EL INGENIOSO HIDALGO

D. Quijote de la Mancha

por Miguel de Cervantes Saavedra

que ya vais pagado. ¿Yo, señor? respondió el viejo. ¿pues vale esta cañaja diez escudos de oro? Si, dijo el gobernador, y si no, yo soy el mayor porro del mundo; y ahora se verá si tengo yo cañaja para gobernar todo un reino; y mandó que allí delante de todos se rompiera y abriera la caña: Hízose así, y en el corazón della hallaron diez escudos de oro. Quedaron todos admirados, y tuvieron á su gobernador por un nuevo Salomón. Preguntado por un nuevo Salomón. Preguntado en la obra de las instituciones aseguradoras, nace la divergencia cuando se trata de asentar sobre un principio jurídico la obligación del seguro. Para mí la conservación social y el espíritu...

que hacía el juramento, y jurar que se los había dado real y verdaderamente, y que en acabando de jurar le tornó á pedir el báculo, le vino á la imaginación que dentro del estaba la paga de lo que le pedían: de donde se podía colegir que los que gobiernan, aunque sean unos tontos, tal vez los encamina Dios en sus juicios; y más que él había oído contar otro caso como aquel al cura de su lugar, y que él tenía tan gran memoria que á no olvidarse todo aquello de que quería acordarse, no hubiera tal memoria en toda la insula. Finalmente, el un viejo corrido y el otro pagado se fueron, y los presentes quedaron admirados, y el que escribía las palabras, hechos y movimientos de Sancho, no acababa de determinarse si le tendría y pondría por tanto ó por discreto.

Luego acabado este pleito entró en el juzgado una mujer, asida fuertemente de un hombre vestido de ganadero rico, la cual venia dando grandes voces, diciendo: Justicia, señor gobernador, justicia, y si no la hallo en la tierra, la iré á buscar al cielo. Señor gobernador de mi ánima, este mal hombre me ha cogido en la pi-

tad dese campo, y se ha aprovechado de mi cuerpo como si fuera trapo mal lavado, y ¡desdichada de mí me ha llevado lo que yo tenía guardado más de veintitres años há, defendiéndolo de moros y cristianos, de naturales y extranjeros, y yo siempre dura como un alcornoque, conservándome entera como la salamántésa en el fuego, ó como la lana entre las zarzás, para que este buen hombre llegase ahora con sus manos limpias á manosearme.

Aún eso está por averiguar, si tiene limpias ó no las manos este galán, dijo Sancho, y volviéndose al hombre le dijo, ¿qué decía y respondía á la querrela de aquella mujer? El cual, todo turbado, respondió: Señor, yo soy un pobre ganadero de ganado de cerda, y esta mañana salía deste lugar de vender (con perdón sea dicho) cuatro puerco, que me llevaron de alcabalas y socialías poco ménos de lo que ellos valían; volvíame á mi aldea, tope en el camino á esta buena dueña, y el diablo, que todo lo añasca y todo lo cuece, hizo que yogásemos juntos; paguéle lo suficiente, y ella mal contenta asio de mí, y no me

ha dejado hasta traerme á este puesto: dice que la forcé, y miente para el juramento que hago ó pienso hacer; y esta es toda la verdad sin faltar meaja.

Entonces el gobernador le preguntó si traía consigo algun dinero en plata: él dijo que hasta veinte ducados tenía en el seno en una bolsa de cuero. Mandó que la sacase, y se la entregase así como estaba á la querrelante: él lo hizo temblando; tomola la mujer, y haciendo mil zalemas á Dios por la vida y salud del señor gobernador, que así miraba por las huérfanas menesterosas y doncellas, con esto se salió del juzgado llevando la bolsa asida con entrabas manos, aunque primero miró si era de plata la moneda que llevaba dentro.

Apenas salió, cuando Sancho dijo al ganadero, que ya se le saltaban las lágrimas, y los ojos y el corazón se iban tras su bolsa: Buen hombre, id tras aquella mujer, y quitadle la bolsa aunque no quiera, y volved aquí con ella: y no lo dijo á tonfo ni á sordo, porque luego partió como un rayo, y fué á lo que se le mandaba. Todos los presentes esta-

ban suspensos, esperando el fin de aquel pleito, y de allí á poco volvieron el hombre y la mujer, mas zsidios y aferrados que la vez primera: ella la saya levantada, y en el regazo puesta la bolsa, y el hombre pagando por quitársela: mas no era posible, según la mujer la defendía, la cual daba voces diciendo: Justicia de Dios y del mundo: mire vuesa merced, señor gobernador, la poca vuesa merced, y el poco de este temor desalmado que en mitad de poblado y en mitad de la calle me ha querido quitar la bolsa que vuesa merced mandó darme.

¿Y háosla quitado? preguntó el gobernador. ¿Cómo quitar? respondió la mujer, antes me dejara yo quitar la vida, que me quiten la bolsa: bonita es la niña; otros gatos me han de echar á las barbas, que no este desventurado y asqueroso: tenazas y martillos, mazos y escoplos no serán bastantes á sacármela de las uñas, ni aun garras de leones, antes el ánima de en mitad en mitad de las carnes. Ella tiene razón, dijo el hombre, y yo me doy por rendido y sin fuerzas, y confieso que las mis no son bastantes para quitársela; y dejola.

TEMPORADA DE VERANO
Artículos de Novedad. Riquisimas colecciones en Ruches, Plises, Volantes plises
y tul, cuellos plise, Pans de ruche, Gasas con dibujos fantasía. Telas aplicación.
Cárrega y Nos

Sedas, Lanas, Alpacas, Fantasías algodón
con rayas caladas y estilo lana. Etamines,
Cañamazos. Vichis desde 0'35 ptas. vara.
Especialidad en géneros para 1.ª Comunión.

SUCESORES
DE
E. DÁVALOS
CUATRO-ESQUINAS

Batistas blancas caladas y de color con dibu-
jos expofesos para camisas Piqués, Paños para
trajes de caballero, Corbatas, Guantes y géneros de
punto en algodón, hilo y Malla. Percales.

establecimientos docentes de enseñanza
de este distrito universitario.

Nuestro estimado amigo don Enrique
Gotarredona, que tantas simpatías tiene
en Castellón, se ha posesionado ya de
su cargo de magistrado de la audien-
cia de Toledo, desde cuya histórica
ciudad nos escribe, participándonos que
se halla completamente restablecido de
su dolencia, cosa que muy de veras ce-
lebramos, como lo celebrarán sus mu-
chos amigos de aquí.

El próximo martes, terminadas las
vacaciones de Pascua, se reanudarán
las clases en el Instituto Popular de la
Juventud Democrática.

Las clases empezarán a las siete y
media de la tarde.

La alcaldía le ha remitido al señor in-
geniero jefe de Obras públicas una in-
stancia de Obras de don Antonio Pérez,
para su informe.

Ramón Quiles, ha solicitado del ayun-
tamiento la construcción de un puente
de entrada en una finca de su propie-
dad situada en la partida de la Catala-
na y lindante con el camino comunal
del mismo nombre.

Por acuerdo de los dos Centros Obre-
ros de esta capital, la fiesta del 1.º de
Mayo se celebrará con arreglo al si-
guiente Programa.

1.º El día 30, de las ocho y media
a las diez y media habrá Velada Musi-
cal acompañada del Orfeón obrero cas-
tellonense en el Centro «La Unión», 1.º
Mayo, 2

2.º De diez y media a doce y media,
Velada Musical acompañada del mismo
Orfeón en el «Centro Obrero Primitivo»,
Ronda del Mijares, 12.

3.º El 1.º de Mayo, a las nueve de
la mañana, se reunirán las sociedades,
con sus correspondientes banderas, en
el «Centro Primitivo», y antes de par-
tir la manifestación, harán uso de la
palabra varios compañeros.

4.º La manifestación recorrerá las
siguientes calles:

R. Mijares, C. Noroña, Libertad, Al-
cora, P. Sixto Cámara (descanso) C. y
P. de Castelar, Mayor, P. María Agus-
tina, Conde Pestagua, S. Félix P. las
Balsas (descanso) Ribalta, Palma, Tra-
vesía Lidón, Climent, P. de los Dolores,
Zaragoza, R. Mijares y terminará
en la calle del 1.º de Mayo haciendo
uso también de la palabra varios com-
pañeros.

Y 5.º Por la noche habrá Veladas
en los dos Centros, haciendo uso de
la palabra los compañeros designados
al efecto.

El próximo martes se pasará a las
tropas la reglamentaria revista de co-
misario.

Para desempeñar el servicio de al-

desdichas y los achaques inmerecidos,
no hay, sobre todo para los humildes,
otro escudo que la previsión, que no
sólo alcanza a la vida del individuo, si-
no que trasciende de la tumba y se di-
funde por la familia. Con el seguro, el
hombre resulta más dueño de sí mis-
mo, y a los que invocan la libertad con-
tra el seguro obligatorio debemos ob-
servarles que nada acrecienta la auto-
nomía personal como el sustraerla a
las preocupaciones de los riesgos, a la
angustiosa y enervante incertidumbre
del porvenir. Prevenir el daño antes
de que ocurra, es resarcirlo en cuanto
fuere posible, es revocar las capri-
chosas e injustas sentencias de la fal-
tazca, y combatiéndola, casi resulta
Estado una providencia terrena de
acción.

Aceptado comúnmente que el Poder
público debe promover con su estimu-
lo, asistir de su consejo, organizar co-
mo elementos administrativos la pre-
visión, y aun llegando no pocos econo-
mistas a disculpar las cooperaciones de
crédito y la garantía de intereses del
Estado en la obra de las instituciones se-
guradoras, nace la divergencia cuando
se trata de asentar sobre un principio
jurídico la obligación del seguro. Por
qué la conservación social y el espíritu

to, a cansancio, ni abdicación de dere-
cho alguno, sin embargo no dejó de lla-
mar la atención lo reducida de la mani-
festación y la ausencia casi completa de
la misma del llamado elemento socia-
lista.

La manifestación se organizó en el
Centro Obrero Primitivo establecido en
la Ronda del Mijares pero antes de po-
nerse en marcha dirigieron la palabra
a las representaciones obreras allí con-
gregadas con sus estándares respecti-
vos, el presidente de la Sociedad Joa-
quín Fajardo, Juan Cervera, tipógrafo,
Clavería, panadero, Manuel Lleó, obre-
ro del campo, José Mercé, azulejero, Ma-
riano Mestre, mariner, Vicente Lapor-
ta, peón y nuestro compañero en la
prensa don Carlos Selma en representa-
ción del Centro de Unión y Juventud
republicana.

Todas las banderas que figuraban en
la manifestación ostentaban lazos ne-
gros y gasas en señal de duelo por la
catástrofe del tercer depósito del Lo-
zoya.

Cerrando la manifestación iba la
banda municipal.

Allegar la manifestación frente al
gobierno civil, una comisión subió a
visitar al gobernador, señor Lopez
Iñastorza, a quien entregó un Mensaje
en el que hacen constar los deseos de la
clase proletaria.

El gobernador, a instancias de los
obrer, se asomó al balcón y les diri-
gió la palabra, siendo acogido su breve
discurso con aplausos.

A la una terminó el acto, frente a la
Sociedad obrera La Unión, situada en
la calle de Primero de Mayo.

También en este punto se pronuncia-
ron varios discursos, lamentándose en
ellos los oradores de la escasa concu-
rrencia que había asistido a este acto de
solidaridad obrera.

Anoche se vieron muy animadas las
veladas en los dos Centros pero muy
especialmente en el Primitivo, siendo
muy aplaudidos los oradores.

La nota más saliente de los festejos
con que se ha conmemorado este año la
fecha del 1.º de Mayo ha sido la pre-
sentación del orfeón obrero, al que des-
de las columnas del HERALDO enviamos

nuestra sincera felicitación por su per-
fecta labor.

Como anunciamos, anteaer se cele-
bró el Comulgar de impedidos de la pa-
rroquia de Santa María y ayer el de la
parroquia de la Purísima Sangre.

Tan solemnes actos se han visto con-
curridísimos.

El jueves cumplieron con el precepto
Pascual los pobres enfermos de este san-
to hospital y el próximo domingo sal-
drá el Comulgar de impedidos de la pa-
rroquia de San Miguel.

Ayer se unieron en los santos é in-
disolubles lazos del matrimonio, el re-
putado abogado don Tiburcio Martín
y la distinguida y bellísima señorita
Amparo Sorribas de Monserrat.

No obstante haberse dejado de dar
publicidad a este enlace por el reciente
luto de ambas familias, los novios han
recibido muchísimos y valiosos regalos
que patentizan las generales simpatías
que legítimamente gozan en la buena
Sociedad de Castellón.

Al felicitar a los recién casados felici-
tamos también a sus repetables fami-
lias y pedimos al cielo que conceda
muchos y muy felices años de vida al
nuevo y venturoso matrimonio.

Los concursos que mensualmente ce-
lebra la acreditada corsetería de nues-
tro amigo don Pascual Ribés, de Villa-
real, están despertando muchísimo in-
terés como lo demuestra el hecho de
haberse remitido para el concurso de
Abril, 2472 cupones, cifra muy impor-
tante como puede verse.

De esos cupones han entrado en sor-
teo 1197, ó sea los que contenían la so-
lución exacta de la charada habiendo
sido favorecidas por la suerte la señorita
Teresa Tosca de Vinaroz y la señora
doña Rosario Biruet, que habita en
Castellón, en la calle de Ruiz Vila, nú-
mero 16.

A la primera se han pedido las medi-
das para confeccionarle un corsé de lu-
jo y a la segunda le ha visitado hoy con
el mismo objeto la encargada de la casa
del señor Ribés.

Nuestra enhorabuena a las agracia-
das.

Ayer se celebraron en esta capital las
elecciones para la renovación de la junta
directiva del Colegio de médicos de la
provincia, resultando elegidos:

Presidente, don Ramón Godes; Vice-
presidente, don José Pachés; Tesorero,
don Francisco Coloma; Contador, don
Manuel Sánchez; Vocales, don Gonzalo
Salvia, don Nicolás Forés, don Vicente
Gea, don Vicente Sansano, don Vicente
Segarra, don Pedro Montoy, don José
María Gozalbo y Secretario don Pío Se-
gura.

A todos nuestra enhorabuena.

Con la solemnidad de costumbre y
asistencia de la audiencia provincial y
juez de instrucción de este partido, tu-
vo lugar ayer mañana el tierno acto de
administrar el Sacramento de la Comuni-
ón a los presos de la cárcel modelo.

Dijo la misa el celoso párroco de Ca-
tí nuestro buen amigo don José M.º Gas-
có, quien pronunció una sentida pláti-
da antes de administrar la Comunión,
que puso de manifiesto el celo con que
había procurado preparar a los presos
para tan tierno acto.

Terminada la ceremonia, se repartió
entre los reclusos un plus extraordinario.

Tanto la Excelentísima Audiencia,
como el capellán de la cárcel, Rdo. don
Tomás Segarra, quedaron complacidi-
simos de la devoción con que se acer-
caron a la Sagrada Mesa todos los re-
clusos, prueba evidente del fruto con-
seguido en los santos ejercicios.

Nuestra enhorabuena a todos, muy
particularmente al ilustrado cura de
Catí señor Gascó.

La exportación de cajas de naranja
durante la semana pasada, ha sido la si-
guiente:

- Para Londres, 3.780 cajas.
» Liverpool, 16.554.
» Manchester, 3.707.
» Bristol, 3.616.
» Newcastle, 2.637.
» Cardiff, 2.452.
» Hamburgo, 387.
Total, 33.133.

Ayer mañana se celebró en esta ca-
pital la reglamentaria elección de pre-
sidente del Colegio Médico provincial,

siendo elegido para tan honorífico car-
go el ilustrado médico de Villarreal don
Ramón Godes Solsona quien agradece-
do a esta alta muestra de consideración
y cariño de sus compañeros trasladará
en breve su residencia a esta capital.

Nuestra enhorabuena más cumplida
al señor Godes.

Según orden de la Superioridad, ayer
marcharon a Madrid siete soldados del
regimiento de Tetuán, de guarnición en
Morella, y cinco de Otumba, todos pa-
naderos de oficio, para trabajar en la
corte si son necesarios sus servicios, en
vista de la huelga de los obreros ma-
drileños.

El pueblo de Bechí, resuelto y uná-
nime, con unanimidad admirable y que
resalta más por las pasiones y enconos
que engendra la peculiar política de
los pueblos, se ha pronunciado nueva-
mente en contra de toda gestión de ar-
reglo con el concesionario del pantano
de aquel pueblo, señor Burgaleta.

Fué un acto imponente el celebrado
el último sábado en Bechí con el moti-
vo que nos ocupa.

Hombres, mujeres y niños, el pueblo
todo, sin excepción ninguna, se congre-
gó en la plaza y ante aquella especial
asamblea, el distinguido é ilustrado jo-
ven de Bechí señor Traver, explicó las
gestiones llevadas a cabo para arbitrar
una fórmula de arreglo y sometió a la
voluntad suprema del pueblo lo que de-
bería hacerse.

La contestación fué unánime y cla-
morosa en el sentido de que no se que-
ría nada con el señor Burgaleta, y sin
incidente alguno terminó el acto que
resultó tan sencillo como grandioso.

No nos metemos a averiguar ahora
el grado de razón que en este pleito tie-
ne el pueblo de Bechí.

Suponemos que el derecho y la razón
están casi por completo de su parte, pe-
ro aún cuando no fuera así, resultan
muy plausibles en estos tiempos de de-
cadencia, estas muestras de virilidad
en los pueblos y un movimiento de opi-
nión tan general en localidades en que,
por lo regular, las mismas familias vi-
ven separadas y se combaten por razón
de la política.

La grave enfermedad que hace tiem-
po tenía postrada en cama a la respeta-
ble señora doña Ligoria Ibañez Ramón,
viuda de don Miguel C. Boix, tuvo en
las primeras horas de la noche de ayer
el triste desenlace que auguró la cien-
cia.

El fallecimiento de la anciana y boni-
sísima señora ha producido vivo sen-
timiento en Castellón, evidenciándose
así en el triste acto de conducir esta
mañana sus restos mortales a la última
morada, pues en el lucido y numeroso
cortejo figuraban representaciones de
todas las clases sociales, deseosas de
rendir un tributo a la memoria de la
finada y de respeto a su familia.

Las cintas que pendían del féretro
eran llevadas por don Domingo Martín
Busutil, don Francisco Ribés Sanguesa,
don Enrique de Salgado, don Rafael
Fabra Caldach, don Vicente Gil y don
Manuel Bellido.

La presidencia del duelo la compo-
nían, el señor cura arcipreste don Her-
menegildo Montaner, el cura de San
Miguel don Juan Martorell, los presbi-
teros don José R. Busutil y don Ma-
nuel Pascual y los sobrinos de la fina-
da, don Ismael González Solesio y don
Emilio Febrer.

Cerraba la numerosa comitiva el co-
che-estufa.

Dios Misericordioso habrá acogido en
su seno de gloria el alma de la finada y
derramará sobre sus atribulados herma-
nos, sobrinos, los distinguidos señores de
González Solesio, de Febrer y demás
parientes, el bálsamo de la cristiana re-
signación para aminorar su legítima
pena.

El domingo próximo celebrará el Cir-
culo Católico la solemne fiesta anual en
honor de la Virgen del Lidón.

La función religiosa tendrá lugar en
la iglesia arciprestal, estando en cargo
del sermón el elocuente orador sa-
grado don Juan Bautista Martínez ecó-
nomo de la parroquia de la Sangre.

Por la noche habrá velada literaria,
en la que tomarán parte varias distin-
guidas señoritas y el Orfeón Polifónico
que dirige el maestro Travé.

Guarda cama, desde el último sába-

Folleton del HERALDO (336)

EL INGENIOSO HIDALGO
D. Quijote
de la Mancha

por Miguel de Cervantes Saavedra

que ya vais pagado. ¿Yo, señor? res-
pondió el viejo. ¿pues vale esta caña-
ta diez escudos de oro? Sí, dijo el
gobernador, y si no, yo soy el mayor
porro del mundo; y ahora se verá si
luego yo caletre para gobernar todo un
país; y mandó que allí delante de to-
dos se rompiese y abriese la caña: Hi-
zo así, y en el corazón della ballaron
diez escudos de oro. Quedaron todos
admirados, y tuvieron a su goberna-
dor por un nuevo Salomón. Pregun-
taronle de donde había colegido que
en aquella cañahija estaban aquellos
diez escudos; y respondió, que de
haberle visto dar el viejo que juraba
al contrario aquel báculo en tanto

que hacía el juramento, y jurar que se
los había dado real y verdaderamente,
y que en acabando de jurar le tornó
a pedir el báculo, le vino a la imagi-
nación que dentro dél estaba la paga
de lo que le pedían: de donde se po-
día colegir que los que gobiernan,
aunque sean unos tontos, tal vez los
encamina Dios en sus juicios; y más
que él había oído contar otro caso como
aquel al cura de su lugar, y que él ten-
nia tan gran memoria que a no olvi-
darse todo aquello de que quería acor-
darse, no hubiera tal memoria en to-
da la insula. Finalmente, el un viejo
corrido y el otro pagado se fueron, y
los presentes quedaron admirados, y
el que escribía las palabras, hechos y
movimientos de Sancho, no acababa
de determinarse si le tendría y pondría
por todo ó por discreto.

Luego acabado este pleito entró en
el juzgado una mujer, asida fuerte-
mente de un hombre vestido de gana-
dero rico, la cual venía dando gran-
des voces, diciendo: Justicia, señor
gobernador, justicia, y si no la hallo
en la tierra, la iré a buscar al cielo.
Señor gobernador de mi ánima, este
mal hombre me ha cogido en la mi-

dad dese campo, y se ha aprovechado
de mi cuerpo como si fuera trapo mal
lavado, y ¡desdichada de mí me ha
llevado lo que yo tenía guardado más
de veintitres años há, defendiéndolo
de moros y cristianos, de naturales
y extranjeros, y yo siempre dura co-
mo un alcornoque, conservándome
entera como la salamáñgüesa en el
fuego, ó como la lana entre las zarzas,
para que este buen hombre llegase
ahora con sus manos limpias a má-
nosearme.

Aún eso está por averiguar, si tie-
ne limpias ó no las manos este galan,
dijo Sancho, y volviéndose al hom-
bre le dijo, ¿qué decía y respondía a
la querrela de aquella mujer? El cual,
todo turbado, respondió: Señor, yo
soy un pobre ganadero de ganado de
cerda, y esta mañana salía deste lugar
de vender (con perdón sea dicho)
cuatro puercós, que me llevaron de
alcabalas y socialinas poco ménos de
lo que ellos valían: volvíame a mi al-
dea, tope en el camino a esta buena
dueña, y el diablo, que todo lo añas-
ca y todo lo cuece, hizo que yo gase-
mos juntos: paguele lo suficiente, y
ella mal contenta asio de mí, y no me

ha dejado hasta traerme a este pue-
to: dice que la forcé, y miente para
el juramento que hago ó pienso ha-
cer; y esta es toda la verdad sin fal-
tar meaja.

Entonces el gobernador le pregun-
tó si traía consigo algun dinero en
plata: él dijo que hasta veinte ducados
tenía en el seno en una bolsa de
cuero. Mandó que la sacase, y se la
entregase así como estaba a la quere-
llante: él lo hizo temblando; tomóla
la mujer, y haciendo mil zalemas a
Dios por la vida y salud del señor
gobernador, que así miraba por las
huérfanas menesterosas y doncellas,
con esto se salió del juzgado llevan-
do la bolsa asida con entrasbas manos,
aunque primero miró si era de plata la
moneda que llevaba dentro.

Apenas salió, cuando Sancho dijo
al ganadero, que ya se le saltaban las
lágrimas, y los ojos y el corazón se
iban tras su bolsa: Buen hombre,
id tras aquella mujer, y quitadle la
bolsa aunque no quiera, y vólvete
aquí con ella: y no lo dijo a tonto-
ni a sordo, porque luego partió co-
mo un rayo, y fué a lo que se le
mandaba. Todos los presentes esta-

ban suspensos, esperando el fin de
aquel pleito, y de allí a poco volvieron
el hombre y la mujer, mas asidos
y aferrados que la vez primera:
ella la saya levantada, y en el regazo
puesta la bolsa, y el hombre pugnando
por quitársela: mas no era posible,
segun la mujer la defendía, la
cual daba voces diciendo: Justicia de
Dios y del mundo: mire vuesa mer-
ced, señor gobernador, la poca ver-
güenza y el poco de este temer desal-
mado que en mitad de poblado y en
mitad de la calle me ha querido qui-
tar la bolsa que vuesa merced mandó
darme.

¿Y háosla quitado? preguntó el go-
bernador ¿Cómo quitar? respondió la
mujer, antes me dejara yo quitar la
vida, que me quiten la bolsa: bonita
es la niña; otros gatos me han de
echar a las barbas, que no este des-
venturado y asqueroso: tenazas y mar-
tillos, mazos y escoplos no serán bas-
tantes a sacármela de las uñas, ni
aun garras de leones, antes el ánima
de en mitad en mitad de las carnes.
Ella tiene razon, dijo el hombre, y
yo me doy por rendido y sin fuerzas,
y confieso que las mis no son bastan-
tes para quitársela; y dejóla.

do, nuestro amigo el propietario del HERALDO señor Castelló y Tárrega.

El enfermo se encontraba esta tarde mucho más aliviado y el mismo sobreviene otra recaída como ayer, podrá abandonar enseguida la cama.

Así lo deseamos.

En Tortosa, donde residía, ha fallecido la madre política de nuestro estimado amigo, el director del Colegio francés Mr. Pierre Rol á quien como á su apreciable señora testimoniámos nuestro pésame por la pérdida irreparable que llo-ran deseándoles sirvan de lenitivo á su justo dolor las muestras de simpatía y respeto que con este triste motivo están recibiendo.

¿Tenéis cariño á vuestra salud? Tomad el FERRO-QUINA BISLERI.

Han regresado de las Villas de Benicassim, las distinguidas familias de don José Bueno y don Teodoro Pastor.

En honor del glorioso apostol valenciano San Vicente Ferrer, se celebraron ayer solemnes funciones religiosas en la arciprestal, donde predicó el coadjutor señor Vizcarro; en la iglesia de la Casa de Beneficencia y del Colegio de Niños Huérfanos de San Vicente Ferrer, en cuyos templos pronunció el panegírico del patrono de este Reino, don José Tárrega.

El alcalde de Almazora ha participado á su colega de esta ciudad que desde el 1 al 5 del actual se cobrará en dicha alcaldía el reparto de cequijaje correspondiente al pasado y actual trimestre.

**Sanchis, Colón, 36.-Lápidas mortuorias.**

El nuevo Comisario de Guerra destinado á esta ciudad señor Madrigal ha participado en atento oficio á la alcaldía su toma de posesión.

La Comisión provincial celebrará su primera sesión de este mes, el día 5.

Ha regresado de Barcelona, en donde ha pasado una larga temporada la respetable señora doña Nicolasa Antolí, viuda de Gil Velilla.

En la arciprestal se celebrarán mañana en la forma acostumbrada los cultos propios del día.

A las ocho y media se dirigirá el cle-ro procesionalmente á las afueras de la población para bendecir nuestro término y de regreso á la iglesia se cantará la misa Mayor.

Con el uso continuo del agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA se combate la obesidad.

La espléndida del día de ayer favoreció las excursiones al campo viéndose tan concurridos los masets como desanimada la población.

Únicamente por la noche se animó la población con el regreso de los excursionistas.

Lo importante es que no se haya indigestado á nadie la última *movia*.

Con el *ball parat* que esta noche se celebrará en la calle de San Vicente, terminarán los festejos que este año han dedicado los vecinos de dicha calle á su tutelero el apostol valenciano.

La clásica *bescutá* ha resultado este año más lucida, por haberse introducido en ella la novedad de hacer el reparto de bizcochos en una carroza vistosamente adornada en la que iban varios jóvenes vestidos á la antigua usanza de nuestras huertanas, las cuales eran las encargadas del mencionado reparto.

La función religiosa, como así mismo la *torrà* del Santo, han resultado muy lucidas, viéndose con dicho motivo concurridísima aquella anchurosa é importante vía.

La música La Lira ha amenizado todos estos actos.

Como siempre, apesar del bullicio y la animación que durante los festejos han reinado, no ha habido que lamentar el más pequeño incidente desagradable.

Enhorabuena por ello y por la brillantez de las fiestas.

Para mañana está convocado el ayun-

tamiento á sesión ordinaria para tratar de los asuntos siguientes:

- 1.º Despacho de oficio.
- 2.º Expedientes de obras.
- 3.º Id. sobre socorros de lactancia.
- 4.º Dictamen de la Comisión de incendios sobre personal de la Compañía de Bomberos.

**Fumad el papel IDEAL.**

Nuestro querido amigo, el reputado doctor señor Ges, fué obsequiado anoche con una serenata por la banda municipal con motivo de celebrar ayer sus días.

Anteanoche cantó frente á su domicilio, el Orfeón obrero.

Ha solicitado del ayuntamiento el oportuno permiso para construir una casa en la calle de la Lealtad, José Badesnes.

La función dramática celebrada el sábado último en el Principal á beneficio de las víctimas del Lozoya, se vió bastante concurrida, aunque no todo lo que se esperaba dado el carácter altruista que la misma tenía.

En el desempeño de las lindas comedias que se pusieron en escena se distinguieron en primer lugar las señoritas Plá y Almiñana y los distinguidos aficionados, nuestros simpáticos amigos señores Luceño, que se reveló un actor-rezo, Almazán, Arias, Horguín, Monfort y Cerdá.

Los demás intérpretes hicieron todo cuanto pudieron por no descomponer el cuadro.

Los intermedios fueron amenizados por la música de la Beneficencia y el quinteto infantil que interpretó muy ajustadamente el preludio de «El anillo de hierro» siendo muy aplaudido.

Del resultado económico de dicha función daremos cuenta á nuestros lectores en un número próximo.

Quien usa el FERRO-QUINA BISLERI come con apetito.

Tóse el que quiere, pues ninguna Tos resiste 24 horas, á los Discoides Pectorales Roselló. Caja dos reales; Pectoral 6. Depósito en Castellón, M. Font, Farmacia y Droguería.

La falta de espacio nos obliga á dejar para mañana algunos originales de actualidad y una carta de nuestro correspondiente de Benicassim.

El señor coronel del regimiento de dragones de Montesa, ha remitido á esta alcaldía la licencia absoluta de José Penarroja Benedito y un pase de situación de segunda reserva de José Arnau, para su entrega á los mismos.

El ayuntamiento le ha remitido al señor gobernador civil, para su publicación en el *Boletín Oficial*, la distribución de fondos para el mes actual.

Con motivo de las fiestas del Centenario del Quijote y Romería de San Isidro, en Madrid, la Compañía de los ferrocarriles del Norte ha anunciado una gran rebaja de precios en los billetes de ida y vuelta á la corte.

Desde Castellón costará en 1.ª clase, 79'55 pesetas; en 2.ª 58,70 y en 3.ª 35'85.

Dichos billetes se expenderán del 5 al 14 de Mayo y serán valederos para regresar del 10 al 25, todas las fechas inclusive.

EL FERRO QUINA BISLERI vence las anemias.

El próximo sábado empezará en la iglesia de San Agustín un solemne Novenario dedicado á San José por la Asociación espiritual de devotos de dicho Santo Patriarca.

Las Cuarenta Horas tendrán lugar el jueves, viernes, sábado y domingo, y este día como final del novenario á las siete habrá Misa de Comunión general, á las diez la solemne y por la tarde terminados los cultos, se sortearán medallas de plata entre los asociados.

Como ya digimos, los sermones están encomendados al P. Calasanz Rabasa.

El señor Juez de instrucción ha interesado de la alcaldía los certificados de conducta de Rosa Montó Mir y Vicente Burgera Castell.

La alcaldía le ha notificado á don Fernando Gassel, como ponente de uno

de los temas del próximo Congreso Agrícola que ha de celebrarse en esta ciudad, el aplazamiento que ha sufrido el mismo hasta el día 29 del mes actual.

En la iglesia del Asilo de los pobres se celebran los cultos de María á las siete y media de la mañana, diciéndose al propio tiempo una misa rezada.

El agua mineral de mesa NOCERA-UMBRA es refrescante, digestiva y gaseosa.

EL FERRO-QUINA-BISLERI devuelve las fuerzas á los convalecientes.

**Sucesos del día EN CASTELLÓN. Una «rata»**

El jefe de la guardia municipal ha detenido hoy en la plaza de la Paz, á la vecina de Almazora, Isabel Ramos Pons, presenta autora del robo de cinco pañuelos de Pite, llevado á efecto en el comercio detegidos de nuestro querido amigo don Francisco Felip, sucesor de don Rafael Gasset.

La aprovechada discípula de *Caco*, ha ingresado en la cárcel á disposición del Juzgado de primera instancia.

**Denuncia**

El cabo de serenitas ha denunciado al vecino de esta ciudad Ramón Martínez, por arrojar cohetes *borrachos* en la plaza de la Constitución, la noche del lunes último.

**EN ALBACACER. Riña**

Ha sido detenido Francisco Adell Miralles quien en una cuestión sostenida con su convecino Manuel Alcaecer Alcaecer, le produjo por un golpe de piedra una contusión y dispararle además un tiro de pistola, que no hizo blanco.

**EN SAN JORGE. Detenciones**

Por amanzar de muerte y golpearle con un palo al guarda Vicente Querol han sido detenidos los pastores Bautista Folch Segarra y su hijo José Folch.

**DIARIO DE AVISOS SANTORAL.**

Martes, 2.—San Anastasio. Miércoles, 3.—La Invencción de la Santa Cruz.

**CULTOS.**

Continúa el novenario en honor de San Vicente Ferrer, en la iglesia de Santo Domingo.

**CONSUMOS.**

Lo recaudado en consumos durante los tres últimos días ha ascendido á lo siguiente: Día 29.—1451'27 pesetas. Día 30.—1162'77. Día 1.º—481'67.

**SUBASTA**

Por acuerdo del consejo de familia de la incapacitada doña Vicenta de Sisternes y Esteve, se subastarán el día 7 de Junio próximo, á las diez de la mañana, en el estudio del Notario de esta capital don Rafael Fabra Calduch, calle Mayor número 27, una extensión de terreno, propiedad de aquella señora, de superficie edificable 2.019,65 metros cuadrados, sita en el término de esta ciudad partida del «Sequitó», lindante N.º con la primera calle longitudinal del plano oficial de urbanización del Municipio; S.º con campo que fué de don Emilio Sancho, hoy edificio de don M. Plá; E.º con la segunda calle transversal de dicho plano continuación de la de Tampus, y O.º con la primera calle transversal asimismo del indicado plano; valorada la descrita finca en 20.196'50 pesetas.

La titulación y pliego de condiciones estarán de manifiesto en la Notaría los días hábiles á las horas de despacho.

**A las Madres**

¿Queréis asegurar la vida de vuestros tiernos hijos cuando tan de cerca se vé amenazada por la muerte al atravesar la época crítica de la dentición, ese azote del género humano que hace palpitar de ansiedad á los padres y convierte en esqueletos á los niños cuya naturaleza, muchas veces pobre, no puede resistir la crueldad de este terrible padecimiento? Sin perder tiempo tan luego como se inicie ésta época, ver el modo de proporcionaros la *panacea de los niños de Tombs Correll*, y á poco de usarla, notaréis que el enfermo se anima, la diarrea desaparece, el salivazo es abundante y á la inquietud y al llanto le sucede la calma y el sueño más reparador.

24 AÑOS DE ASOMBROSO ÉXITO De venta en todas las Farmacias y Droguerías Los pedidos á Agustín Torres, P. Canalejas, 9, Castellón.

**Casa en Benicassim**

Se vende una espaciosa y cómoda casa en el pueblo de Benicassim. Informará el secretario de aquel Ayuntamiento.

**Somatose**  
RECONSTITUYENTE DE PRIMER ORDEN  
Se vende en las boticas y droguerías.

**El Crédito General Español**  
Calle de Caspe, 19.—BARCELONA  
Venta de valores mobiliarios amortizables con premios desde 200 francos hasta 600.000 á plazos mensuales de 10, 15 y 30 ptas.  
Agente exclusivo en la provincia de Castellón y Tarragona:  
**Manuel T. Soler, Ruiz Vila, 26, CASTELLÓN**

**POLICLÍNICA DENTAL**  
del acreditado profesor dentista de Barcelona  
**DON ANTONIO MONTIÁ**  
Curación de toda clase de enfermedades de la boca. Operaciones y extracciones sin dolor.  
Gran especialista en dentaduras completas.  
Se garantizan todos los trabajos hechos en este gabinete.  
60, GONZALEZ CHERMA, 60—(antes Enmedio)—CASTELLÓN

**Cervecería y Refrescos espumosos**  
DE  
**JOSÉ IGUAL**  
En este establecimiento montado con arreglo á las modernas exigencias de los primeros de su índole, encontrará el público las clases más escogidas de cerreas DAMM, PILSEN Y MUNICH, VERMOUTH TORINO, ABSENTA, refrescos espumosos de agua de Seltz con jarabes de todas las esencias, acitunas rellenas de anchoas y en una palabra todo lo concerniente á dicho ramo.  
Además desde hoy en adelante en el mismo establecimiento, se servirán los ricos helados de Café, Limón, Mantecado de leche helada, Horchata y Cebada.  
**1, Plaza de Castelar, 1—CASTELLÓN**

**SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARÍTIMOS**  
á vapor de Marsella  
Servicios del mes de Mayo de 1905  
**Línea directa para el Río de la Plata.**  
Saldrán de Barcelona directamente para Montevideo y Buenos-Ayres los magníficos y rápidos vapores franceses  
el día 11 de Mayo el vapor **PROVENCE**  
el día 21 de Mayo el vapor **FRANCE**

**Línea para el Brasil.**  
El día 5 de Mayo saldrá de Barcelona para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés  
**POITOU**  
admitiendo carga y pasaje de tercera clase.  
Consignatarios en Barcelona, Ripol y Compañía. Dormitorio de San Francisco, 25 Principal.—BARCELONA.

**SOLUCION FONT**  
DE  
**Glorhidro-fosfato de cal creosotado**  
Esta preparación constituye uno de los agentes terapéuticos más poderosos para combatir y curar LAS TOSAS PERTINACES, ENFERMEDADES DEL PECHO, CATARROS BRONQUIALES, RESPIRADOS RECIENTES Y ANTIGUOS y en general todas las enfermedades que reconocen por causa la pobreza de sangre ó perversion de las funciones digestivas y toda clase de alteraciones del Aparato Respiratorio. Da resultados seguros en la convalecencia del Dengue.  
ESTA SOLUCION compuesta de sustancias químicamente puras cuenta con ocho años de éxito creciente como lo acreditan los muchos certificados que posee el autor, de enfermos curados con la misma.

**Farmacia Droguería de «La Luna»**  
**18, G. Chermá, (antes Enmedio) 18, Castellón**

**SE VENDE**  
Un campo de tierra secano propia para huerto de 36 hanegadas con un magnífico pozo para el riego, situado en el término de Torreblanca, partida de Cerdá y lindante con la carretera de Castellón á Tarragona.  
Para más informes, dirigirse á don Antonio Pitarch, Café, Torreblanca.

**LA BODEGA de Blasco Ibáñez**  
y Aitta Tetvaten, último episodio publicado por Pérez Galdós.  
Estas dos obras se venden en el KIOSCO UNIVERSAL de la plaza de Castelar.  
En el mismo Kiosco gran surtido de revistas y libros festivos de los mejores escritores.  
Se admiten suscripciones para todos los periódicos que se publican en Madrid, Barcelona y Valencia.

**NARANJOS CHINOS**  
Se venden plantones de esta clase de naranjos, cuyo fruto está maduro y dulce desde el mes de Septiembre, siendo el más apropiado para regalo.  
Informará Ramón Agustí, San Roque, 8, G. El vivero está frente al Convento de Monjas Carmelitas.

**VENTA**  
Se vende por un precio módico un carrito atarantado de seis asientos con muy buenos muelles propio para la temporada veranea.  
Razón: Burriana, Calle Valencia, 28.

**Venta de una casa en Almazora**  
Se vende en el pueblo de Almazora una casa de dos pisos, sita en la calle de los Dolores, número 8.  
Informarán en Villavieja, Casino de la Plaza.



**ANÉMICOS ¿¿ QUERÉIS LA SALUD??**

Tomad el **FERRO-QUINA BISLERI**

**LICOR RECONSTITUYENTE DE LA SANGRE**  
DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y CAFÉS  
DEPÓSITO—BAJADA 8.º MIGUEL—BARCELONA.

**TEMPERATURA ELÍAS**  
SEDERIA y LANE  
GRANDES EXISTENCIAS

Riquísimas colecciones Etamines, Sedas para blusi tejido calado gran fantasía propios para camisas de...  
NOTA.—Esta casa posee el más c...

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes reales, matices, punto vainca, etc., ejecutados con la máquina

**DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL**  
la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

**Máquinas para toda industria que en seemplee lacostura**

**ÚLTIMA HORA**  
POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO  
(Servicio de la noche)  
Madrid 2 de Mayo.

**Aeronautas graves**  
En estos momentos se me dice que circula el rumor en Madrid de que el ingeniero y aeronauta señor Fernández Duro y un amigo suyo que le acompañaba en una ascensión verificada en el nuevo globo adquirido por aquél, han sufrido un terrible percance.  
Asegúrase que hallándose el globo á una altura de 12 metros, rompiéronse los cables que sujetaban la barquilla, cayendo ésta sin dar tiempo á los aeronautas á evitar el percance.  
Finalmente se dice que el señor Fernández Duro y su amigo han resultado con gravísimas heridas.

**El bandolerismo**  
Telegrafian de Guádxix que un hombre llamado Juan Asensio, de 48 años de edad, persona dignísima, que se dedicaba á la compraventa de cereales, se dirigía por la carretera al tren, cuando fué atraído.  
Registrado, le robaron 3.400 pesetas en billetes, diamantes de valor y el reloj.  
Después de robado le dispararon un tiro en el pecho, dejándole moribundo.  
La guardia civil busca á los malhechores.

**La catástrofe del Lozoya**  
El juzgado que entiende en el sumario sobre la catástrofe del Lozoya ha embargado al ingeniero señor Santamaría solo una parte de la paga, por que carece de bienes.  
Al otro ingeniero, señor Ribera, se le han embargado las herramientas material que tenía en el depósito hurtado.  
El juez especial que se nombró para esta causa sigue enfermo.  
Seis abogados, representando á varias familias de las víctimas, han comunicado al juez especial que ejercen la acción popular.

**DE SEVILLA**

**Carreras de caballos**  
Las carreras de caballos han estado animadísimas.  
El premio del rey de 13.000 pesetas del ayuntamiento de 10.000 los ganó en cada carrera un caballo de Garvey.  
Las dos carreras militares las ganó el caballo montado por Primo de Rivera.

**Triste suceso**  
En la plaza de Toros de Sevilla se celebró esta tarde una becerrada arcaica, con gran animación.  
El cuarto novillo alcanzó al conocido joven don Celestino Navarro.  
La cogida ha sido sensacional.  
El señor Navarro ha recibido una coñada en el muslo izquierdo, resultando partida la arteria femoral, produciéndose grandísima hemorragia.  
La sensación fué enorme y el público abandonó la plaza, suspendiéndose la corrida.  
Al herido lo curaron en la enfermería y habiendo entrado en el estado agónico allí mismo fué oleadado.  
La escena fué imponente.  
Los médicos le han practicado la ligadura de la arteria.  
La herida tiene 30 centímetros de extensión superficial y 20 centímetros de profundidad.  
Luego de curado se le ha trasladado a la casa de su tutor para evitarle la muerte la natural impresión.  
Con las debidas precauciones se comunicó á la madre la triste noticia

# TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

## ELÍAS PRADES BLASCO

SEDERÍA Y LANERÍA COLON, 52 Y 54--CASTELLÓN PAÑERÍA Y LENCERÍA

### GRANDES EXISTENCIAS ABANICOS PERFUMADOS PRECIOS SIN COMPETENCIA

Riquísimas colecciones en Sombrillas, Parasoles, Abanicos, Calcetines para caballeros y niños. Damasés, Alpacas, Armures, Cañamazos, Etamines, Sedas para blusitas. Telas aplicación. Cefiros bordados y fantasías algodón que se confunden con las mejores sedas. Granadinas tejido calado gran fantasía con dibujos exclusivos para esta casa. Mantelerías de todas clases. Batistas blancas finísimas con dibujos propios para camisas de caballeros, etc., etc.

NOTA.—Esta casa posee el más completo y variado surtido en artículos propios para trajes de primera Comunión.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria que en se emplea la costura

MÁQUINAS



PARA COSER

La Compañía Fabril Singer

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA: ADCOCK Y C.

Sucursales en la provincia de Castellón:

Castellón 33, G. Chermá, 33—Burriana

## ÚLTIMA HORA

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(Servicio de la noche)

Madrid 2 de Mayo.

### Aereonautas graves

En estos momentos se me dice que circula el rumor en Madrid de que el ingeniero y aereonauta señor Fernández Duro y un amigo suyo que le acompañaba en una ascension verificada en el nuevo globo adquirido por aquél, han sufrido un terrible percance.

Asegúrase que hallándose el globo a una altura de 12 metros, rompiéronse los cables que sujetaban la barquilla, cayendo ésta sin dar tiempo a los aereonautas a evitar el percance.

Finalmente se dice que el señor Fernández Duro y su amigo han resultado con gravísimas heridas.

### El bandolerismo

Telegrafian de Guárdix que un hombre llamado Juan Asensio, de 48 años de edad, persona dignísima, que se dedicaba a la compraventa de cereales, se dirigió por la carretera al tren, cuando fué atacado. Registrado, le robaron 3.400 pesetas en billetes, diamantes de valor y el reloj.

Después de robado le dispararon un tiro en el pecho, dejándole moribundo. La guardia civil busca a los malhechores.

### La catástrofe del Lozoya

El juzgado que entiende en el sumario sobre la catástrofe del Lozoya ha embargado al ingeniero señor Santamaría solo una parte de la paga, porque carece de bienes.

Al otro ingeniero, señor Ribera, se le han embargado las herramientas y material que tenía en el depósito hundido.

El juez especial que se nombró para esta causa sigue enfermo.

Seis abogados, representando a varias familias de las víctimas, han comunicado al juez especial que ejercerá la acción popular.

### DE SEVILLA

#### Carreras de caballos

Las carreras de caballos han estado animadísimas. El premio del rey de 13.000 pesetas y el del ayuntamiento de 10.000 los ganó en cada carrera un caballo de Garvey.

Las dos carreras militares las ganó el caballo montado por Primo de Rivera.

#### Triste suceso

En la plaza de Toros de Sevilla se ha celebrado esta tarde una becerrada ariscocrática, con gran animación.

El cuarto novillo alcanzó al conocido como joven don Celestino Navarro.

La cogida ha sido sensacional. El señor Navarro ha recibido una cortada en el muslo izquierdo, resultando perdida la arteria femoral, produciéndose grandísima hemorragia.

La sensación fué enorme y el público abandonó la plaza, suspendiéndose la corrida.

Al herido lo curaron en la enfermería, y habiendo entrado en el estado agónico allí mismo fué oleado.

La escena fué imponente. Los médicos le han practicado la ligadura de la arteria.

La herida tiene 30 centímetros de extensión superficial y 20 centímetros de profundidad.

Luego de curado se le ha trasladado a la casa de su tutor para evitarle a la madre la natural impresión.

Con las debidas precauciones se ha comunicado a la madre la triste noticia.

### Detención en Berga

En el momento de tomar el tren con objeto de evadir la acción de la justicia, ha sido detenido y conducido a la cárcel de Gironella un señor sacerdote, procesado por estafas que importan más de treinta mil pesetas.

### Los panaderos

En el teatro Barbieri celebraron un mitin las sociedades obreras de panaderos.

La discusión fué larguísima, terminando a las diez y media. Al comenzar los discursos se atacó a la prensa.

Los periodistas que concurren al acto protestaron enérgicamente y se retiraron.

Algunos oradores atacaron también a las autoridades.

Después de agitada discusión se acordó que una comisión, formada por representantes de las sociedades obreras de panaderos, visite hoy al gobernador para que arregle el conflicto.

También se acordó convocar mañana a un mitin a todas las sociedades obreras para explicarles la conducta de los panaderos, a fin de sincerarse. Ha sido nombrado juez especial en la causa sobre la huelga de panaderos don Pedro Escobar.

### (Servicio de la madrugada)

#### Entrevista

Se entrevistaron en Venecia los ministros de Negocios de Italia y Austria y banquetearon, brindando por los respectivos soberanos.

Concedióse importancia a la entrevista.

#### Tranquilidad en San Petersburgo

A pesar de los augurios, transcurren las Pascuas con orden y tranquilidad. Las precauciones son extremadas.

#### Lo que dice Ugarte

Interrogado Ugarte sobre la terminación del plazo de Nozalada para tomar posesión, contestó que esos plazos a veces son largos.

#### En vías de solución

El alcalde informó a Villaverde de que la huelga de panaderos está en vías de solución y se cree que esta noche renunciarán muchos el trabajo.

#### Se aceptan

El presidente de la Cámara de Comercio de Barcelona ha conseguido que se atiendan las conclusiones que la Cámara tiene presentadas al ministerio de Agricultura.

#### Exigencias

Asegúrase que los arquitectos é ingenieros, disgustados por las continuas exigencias de los obreros tratan de suspender las obras hasta nuevo acuerdo.

#### Visita

Una comisión de licoreros visitó a García Aix para solicitar aclaraciones sobre el reglamento de alcoholes.

#### Varios accidentes

El capitán de seguridad señor Sánchez Castilla se cayó del caballo en la calle Mayor, resultando con gravísimas heridas.

—El señor Fernandez Duro, al elevarse ayer en su globo en la fábrica de gas, por dificultades en la elevación arrojó a veinte hombres que sujetaban las amarras, cayendo el señor Fernández de una altura de ocho metros, sufriendo importantes lesiones.

El globo cayó y se rompió.

—En la calle del Carmen se desbocaron

los caballos del obispo de Sión y fueron por fin sujetados.

El obispo resultó ileso.

### Conferencias

#### Telefónicas

#### Agencia MENCHETA

Servicio de la tarde

Madrid, 2 á las 17.

#### Sin bolsa

Con motivo de la festividad del día, han estado suspensas las operaciones de Bolsa.

#### Villaverde á Palacio

Esta mañana dijo el señor Villaverde á los periodistas que don Alfonso le había expresado el deseo de despachar hoy con él para ultimar todo lo concerniente al viaje de don Alfonso á Cuenca, que se efectuará mañana.

El señor Villaverde irá esta tarde á última hora al regio alcázar.

#### Para los obreros

El Rey ha firmado un decreto aprobando el proyecto de obras de reparación en la carretera de Cádiz á Madrid con objeto de dar trabajo á los obreros de Andalucía.

#### Éxito de la suscripción

El ministro de Hacienda señor García Aix se ha felicitado del éxito brillante que ha alcanzado la suscripción de las obligaciones del Tesoro.

El buen resultado de la operación indica, según el ministro, que España no es un país pobre, sino que cuenta con abundantes reservas y se apresura á invertir parte de sus ahorros en el nuevo papel no obstante ser el interés de un tres por ciento.

#### Un diagnóstico

El ministro de la Gobernación ha dicho que todas las eminencias médicas de París han diagnosticado la enfermedad del hijo del infante don Carlos en igual forma que el doctor Alaberna.

#### El descanso dominical

El mismo señor González Besada ha declarado que ignora que el Instituto de Reformas Sociales haya protestado de la aplicación que viene dándose al Reglamento del descanso dominical.

También ha dicho Besada que el gremio de vendedores ha rescindido el contrato con las empresas del «Heraldo de Madrid» y «Diario Universal» en atención á que en lo sucesivo se publicarán dichos periódicos los domingos en la misma forma de antes.

#### La huelga de los panaderos

Por último ha dicho el ministro de la Gobernación que está asegurada la provisión del pan para Madrid.

#### Una visita

Una comisión del ayuntamiento de Cartagena acompañada del diputado obrero Jaime Anglés ha visitado al ministro de Hacienda para pedirle la resolución de algunos expedientes con objeto de promover algunas obras que faciliten el trabajo á los muchos obreros de Cartagena que huelgan forzosamente.

Con el mismo objeto visitarán maña-

## A los enfermos de los ojos

CONSULTORIO DEL MÉDICO OCULISTA J. BALLESTER

ex-profesor alumno del Instituto operatorio del hospital de la Princesa de Madrid y ex-ayudante de Clínica del Dr. Nadal

CONSULTAS de 10 á 12 y de 3 á 5 LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones para operados y carruajes --NOTA-- diarios de Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinaroz á La Cenia

## Pastillas FONT

### Cloro-horo-sódicas á la Cocaína y al Mentol

Recomendadas por la clase médica en las afecciones de la boca y garganta, eficaces en las laringitis, catarrales en general, tos laringea, ronquera, afonía, etc.

Dosificadas estas pastillas con la mayor escrupulosidad, tienen un gusto muy agradable y sus efectos son siempre seguros.

De venta, casa del autor Farmacia y Droguería DE L. LUN Castellón-18 G. Chermá (antes Enmedio) 18-Castellón

na el ministro de Agricultura señor Marqués de Vadillo.

#### EL DOS DE MAYO

La fiesta de hoy en Madrid han revestido la grandiosidad de otros años.

Las horas fúnebres celebradas en la Catedral por las víctimas de aquella epopeya han resultado suntuosas.

Ha oficiado el obispo de Madrid-Alcalá pronunciando elocuente panegirico el doctor López.

Terminado el oficio religioso se ha organizado la procesión cívico-religiosa que ha resultado imponente.

Formaban en la misma todos los cuerpos de la guarnición de Madrid presidiendo la manifestación el alcalde y el general Moltó.

En las calles por donde ha pasado la procesión estaban engalanados los balcones, presenciando el paso de la comitiva un gentío inmenso.

Al llegar la manifestación al Obelisco del dos de Mayo se ha rezado una misa y terminado esta desfilaron las tropas en columna de honor.

Un tiempo espléndido ha dado mayor realce á la patriótica fiesta de hoy.

#### A los toros

En la calle de Alcalá es extraordinario el bullicio y la animación en estos momentos.

La mayoría del público se dirige á la plaza de toros para presenciar la corrida.

#### Declaraciones

El Juzgado ha seguido hoy tomando declaraciones con motivo de la catástrofe del Lozoya.

#### Desanimación

Los círculos políticos están hoy desiertos.

Resulta imposible transmitir ninguna noticia que tenga interés político.

#### Sin noticias

Ce la guerra del Extremo Oriente no se ha telegrafado hoy ninguna noticia de interés.

De San Petersburgo lo único que se dice es que las fiestas de Pascua trascurren ordenadamente.

#### Mencheta.

¿Queréis curar las fiebres palúdicas?? Usad el ESANOFELE

#### Noticias de la prensa médica

nuevo periódico «Progreso Médico», (Revista de Higiene y Medicina práctica, que se publica en Barcelona, refiere en un notable artículo, titulado «La fiebre palúdica», algunos de los juicios, declaraciones y certificados importantes de varios ilustrados doctores acerca del empleo del medicamento Esanofele en el tratamiento de las fiebres palúdicas, intermitentes, tercianas, cuartanas, etc.

El Esanofele preparado por el doctor de la casa F. Bislari, de Milán, ha sido experimentado con gran éxito en Italia, España, República Argentina, Méjico, etcétera, y ha dado resultados inmejorables.

De él escribe entre otros, el Doctor D. T. de Echevarría: «...En un caso de paludismo inveterado he dado el Esanofele de Bislari y cuando los medios clásicos no me habían dado resultado, con el preparado en cuestión obtuve la desaparición de una fiebre inveterada palúdica, sin que hasta la fecha haya vuelto á reaparecer como acostumbraba á hacerlo cada quince ó veinte días en el individuo objeto de mi ensayo.—Puebla de Montalván (Toledo), 3 de Noviembre de 1903.»

Depósito general: D. A. Rolando BARCELONA, Bajada San Miguel, 1

Se encuentra en todas las buenas farmacias.

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

A PRIMA FIJA

Domiciliada en Barcelona.—40 años de existencia.—Se desean Agentes activos á sueldo ó comisión y con muy buenas referencias.

# TEMPORADA DE PRIMAVERA Y VERANO

## ELÍAS PRADES BLASCO

SEDERÍA Y LANERÍA COLON, 52 Y 54--CASTELLÓN PAÑERÍA Y LENCERÍA

### GRANDES EXISTENCIAS ABANICOS PERFUMADOS PRECIOS SIN COMPETENCIA

Riquísimas colecciones en Sombrillas, Parasoles, Abanicos, Calcetines para caballeros y niños. Damasés, Alpacas, Armures, Cañamazos, Etamines, Sedas para blusitas. Telas aplicación. Cefiros bordados y fantasías algodón que se confunden con las mejores sedas. Granadinas tejido calado gran fantasía con dibujos exclusivos para esta casa. Mantelerías de todas clases. Batistas blancas finísimas con dibujos propios para camisas de caballeros, etc., etc.

NOTA.—Esta casa posee el más completo y variado surtido en artículos propios para trajes de primera Comunión.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares. Máquinas para toda industria que en se emplea la costura

MÁQUINAS



PARA COSER

La Compañía Fabril Singer

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA: ADCOCK Y C.

Sucursales en la provincia de Castellón:

Castellón 33, G. Chermá, 33—Burriana

## ÚLTIMA HORA

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(Servicio de la noche)

Madrid 2 de Mayo.

### Aereonautas graves

En estos momentos se me dice que circula el rumor en Madrid de que el ingeniero y aereonauta señor Fernández Duro y un amigo suyo que le acompañaba en una ascension verificada en el nuevo globo adquirido por aquél, han sufrido un terrible percance.

Asegúrase que hallándose el globo á una altura de 12 metros, rompiéronse los cables que sujetaban la barquilla, cayendo ésta sin dar tiempo a los aereonautas a evitar el percance.

Finalmente se dice que el señor Fernández Duro y su amigo han resultado con gravísimas heridas.

### El bandolerismo

Telegrafian de Guárdix que un hombre llamado Juan Asensio, de 48 años de edad, persona dignísima, que se dedicaba a la compraventa de cereales, se dirigió por la carretera al tren, cuando fué atacado. Registrado, le robaron 3.400 pesetas en billetes, diamantes de valor y el reloj.

Después de robado le dispararon un tiro en el pecho, dejándole moribundo. La guardia civil busca a los malhechores.

### La catástrofe del Lozoya

El juzgado que entiende en el sumario sobre la catástrofe del Lozoya ha embargado al ingeniero señor Santamaría solo una parte de la paga, porque carece de bienes.

Al otro ingeniero, señor Ribera, se le han embargado las herramientas y material que tenía en el depósito hundido.

El juez especial que se nombró para esta causa sigue enfermo.

Seis abogados, representando á varias familias de las víctimas, han comunicado al juez especial que ejercerá la acción popular.

### DE SEVILLA

#### Carreras de caballos

Las carreras de caballos han estado animadísimas. El premio del rey de 13.000 pesetas y el del ayuntamiento de 10.000 los ganó en cada carrera un caballo de Garvey.

Las dos carreras militares las ganó el caballo montado por Primo de Rivera.

#### Triste suceso

En la plaza de Toros de Sevilla se ha celebrado esta tarde una becerrada ariscocrática, con gran animación.

El cuarto novillo alcanzó al conocido como joven don Celestino Navarro.

La cogida ha sido sensacional. El señor Navarro ha recibido una cortada en el muslo izquierdo, resultando perdida la arteria femoral, produciéndose grandísima hemorragia.

La sensación fué enorme y el público abandonó la plaza, suspendiéndose la corrida.

Al herido lo curaron en la enfermería, y habiendo entrado en el estado agónico allí mismo fué oleado.

La escena fué imponente. Los médicos le han practicado la ligadura de la arteria.

La herida tiene 30 centímetros de extensión superficial y 20 centímetros de profundidad.

Luego de curado se le ha trasladado a la casa de su tutor para evitarle a la madre la natural impresión.

Con las debidas precauciones se ha comunicado a la madre la triste noticia.

### Detención en Berga

En el momento de tomar el tren con objeto de evadir la acción de la justicia, ha sido detenido y conducido a la cárcel de Gironella un señor sacerdote, procesado por estafas que importan más de treinta mil pesetas.

### Los panaderos

En el teatro Barbieri celebraron un mitin las sociedades obreras de panaderos.

La discusión fué larguísima, terminando a las diez y media. Al comenzar los discursos se atacó a la prensa.

Los periodistas que concurren al acto protestaron enérgicamente y se retiraron.

Algunos oradores atacaron también a las autoridades.

Después de agitada discusión se acordó que una comisión, formada por representantes de las sociedades obreras de panaderos, visite hoy al gobernador para que arregle el conflicto.

También se acordó convocar mañana a un mitin á todas las sociedades obreras para explicarles la conducta de los panaderos, a fin de sincerarse. Ha sido nombrado juez especial en la causa sobre la huelga de panaderos don Pedro Escobar.

### (Servicio de la madrugada)

#### Entrevista

Se entrevistaron en Venecia los ministros de Negocios de Italia y Austria y banquetearon, brindando por los respectivos soberanos.

Concedióse importancia á la entrevista.

#### Tranquilidad en San Petersburgo

A pesar de los augurios, transcurren las Pascuas con orden y tranquilidad. Las precauciones son extremadas.

#### Lo que dice Ugarte

Interrogado Ugarte sobre la terminación del plazo de Nozalada para tomar posesión, contestó que esos plazos a veces son largos.

#### En vías de solución

El alcalde informó a Villaverde de que la huelga de panaderos está en vías de solución y se cree que esta noche renunciarán muchos el trabajo.

#### Se aceptan

El presidente de la Cámara de Comercio de Barcelona ha conseguido que se atiendan las conclusiones que la Cámara tiene presentadas al ministerio de Agricultura.

#### Exigencias

Asegúrase que los arquitectos é ingenieros, disgustados por las continuas exigencias de los obreros tratan de suspender las obras hasta nuevo acuerdo.

#### Visita

Una comisión de licoreros visitó a García Aix para solicitar aclaraciones sobre el reglamento de alcoholes.

#### Varios accidentes

El capitán de seguridad señor Sánchez Castilla se cayó del caballo en la calle Mayor, resultando con gravísimas heridas.

—El señor Fernandez Duro, al elevarse ayer en su globo en la fábrica de gas, por dificultades en la elevación arrojó a veinte hombres que sujetaban las amarras, cayendo el señor Fernández de una altura de ocho metros, sufriendo importantes lesiones.

El globo cayó y se rompió.

—En la calle del Carmen se desbocaron

los caballos del obispo de Sión y fueron por fin sujetos.

&lt;